

Editorial

Trabajo Social, Proyecto Político y Derechos Humanos

En 2023 se cumplieron 50 años del Golpe de Estado en Chile. Septiembre de 1973 marca el fin abrupto de la “vía chilena al socialismo” y, con él, del Movimiento de Reconceptualización del Trabajo Social chileno, dando inicio a la dictadura cívico-militar. Para conmemorar dicho acontecimiento el Departamento de Trabajo Social de la Universidad de Chile invitó a estudiantes, académicos y funcionarios a reflexionar sobre aquel tránsito histórico, traer a las nuevas generaciones la memoria de quienes fueron testigos de dichos procesos, conocer sus testimonios, tanto del Trabajo Social de los años finales de la Unidad Popular como de los espacios de resistencia a la represión militar, con un importante objetivo: mantener sus voces vivas, aprender de sus miedos, de sus sueños, y extraer lecciones para garantizar la no repetición de las graves violaciones de derechos humanos ocurridas durante la dictadura cívico militar chilena.

3

Un conjunto de actividades como lanzamientos de libros, conversatorios, exposiciones de video-documentales fueron realizadas entre abril y noviembre de 2023 por la Comisión 50 años. Los artículos que se presentan en este séptimo número de la Revista Propuestas Críticas en Trabajo Social se enmarcan en este proceso y responden al llamado que hicimos hace justamente un año atrás a presentar artículos académicos que tuvieran como objeto de estudio/análisis la historia del Trabajo Social, particularmente discusiones sobre su posicionamiento teórico-político, procesos de memoria y derechos humanos, en el contexto de la conmemoración de los 50 años del Golpe de Estado de septiembre de 1973.

Se recibieron trabajos que se enmarcan dentro de esta perspectiva y que incluyen discusiones teóricas sobre las dimensiones y alcances de los derechos humanos, resultados de investigaciones con perspectiva histórica, y tres testimonios de personas que fueron testigos de los acontecimientos ocurridos en este periodo, tanto en Chile como en otros países de la región.



Este número, coordinado por integrantes de la *Comisión 50 años y el Núcleo en Estudios Interdisciplinarios en Trabajo Social (NEITS)*, buscó posicionar la importancia del estudio de la memoria en la historia profesional y ofrecer a los lectores diversas perspectivas que son legado de las visiones del Trabajo Social en aquellos periodos, desde las cuales avanzar en propuestas de futuro.

Así, el lector encontrará en este número especial estudios y análisis sobre formas de aproximación entre el Trabajo Social y los desafíos de cada época (antes y después del Golpe), en los que es posible identificar debates sobre derechos humanos, vinculación con los sectores populares, políticas de reparación, colectivos de memoria y trabajo profesional en contextos de violencia política, tanto en Chile como en otros países de América Latina.

Los artículos de Carla Cubillos y Daniela Aceituno abordan dimensiones conceptuales y teóricas sobre las perspectivas y aprendizaje de los enfoques de derechos humanos, las políticas de reparación y los alcances de la justicia transicional.

El trabajo colaborativo de Véliz, García y Troncoso da cuenta de los resultados de sus investigaciones en torno a la experiencia en **Chile** del Colectivo en Trabajo Social, con énfasis en las reflexiones y aprendizaje de quienes fueron sus protagonistas. También presenta resultados de investigación el artículo elaborado por Munizaga, Miranda, Espinoza y Orellana, quienes relevan, como objeto de estudio, el vínculo del estudiantado de Trabajo Social con los sectores populares en el período previo al Golpe, a partir de una experiencia particular, en este caso, de la U. Católica de Valparaíso.

El artículo de Inés Martínez ofrece una reflexión de los derechos humanos con alcance internacional, analizando específicamente la experiencia de la dictadura franquista y la necesidad de recuperar la memoria y hacer justicia sobre hechos pasados, incluso cuando varias generaciones han optado por el olvido en **España**.

La violencia política, la desaparición forzada como estrategia de amedrentamiento, la ausencia de políticas estatales de reparación de las víctimas y la falta de una perspectiva transversal de derechos humanos se recogen en los trabajos de Karla Salazar sobre desaparición de personas en México, aportando elementos con perspectiva de género al debate sobre derechos humanos. Cuestión que también se recoge en el artículo de Samboy Spies, sobre trata de personas y tráfico humano en Sud África, investigación que fue originalmente publicada en *Social Work/Maatskaplike Werk* y cuya traducción presentamos en este volumen.



Finalmente, se ofrece a los lectores tres entrevistas que hemos denominado “*Testigos de una época*”, las cuales fueron desarrolladas en el marco de las actividades organizadas por la Comisión 50 años y tienen como propósito ofrecer algunas visiones y reflexiones personales ante los acontecimientos desencadenados por las dictaduras en Chile y Argentina.

Los artículos publicados en este séptimo volumen no esperan ser concluyente sobre el debate en torno a Trabajo Social, la necesidad de pensar y repensar siempre su proyecto político y su compromiso inalienable con los derechos humanos; más bien, buscan proponer perspectivas analíticas que aporten a la reflexión sobre los distintos proyectos políticos y las dimensiones de lo justo que se despliegan en cada una de estas aproximaciones. Les invitamos a hacer sus propias reflexiones y a debatir junto a las y los autores en las claves analíticas y conceptuales que cada uno ofrece.

**Equipo editorial: Comisión 50 años, Departamento Trabajo Social
Universidad de Chile y Núcleo de estudios Interdisciplinarios en Trabajo Social.**

5

Abril 2024

